
ATA DA 20ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 23/05/2020. 2 

 3 
Aos vinte e três dias do mês de maio de dois mil e vinte, com início às 09 horas, realizou-se 4 
a 20ª Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). 5 
Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno Matos; Carolina de 6 
Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; Fabrício Júnio 7 
Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula Lins 8 
Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira Jardim de Miranda; Rita de Cássia de 9 
Araújo Almeida; Suellen Ananda Fraga; Ted Nobre Evangelista e Yghor Queiroz Gomes; e 10 
os Conselheiros Suplentes: Bruna Rocha Diniz de Almeida, Camila Bahia Leite; Cristiane 11 
Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Jéssica Gabriella de Souza 12 
Isabel; João Henrique Borges Bento; Liliane Cristina Martins; Luís Henrique de Souza 13 
Cunha; Marleide Marques de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de 14 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, 15 
totalizando 14, tendo o Plenário elevado à condição de conselheira efetiva Cristiane Santos 16 
de Souza Nogueira. Justificativas de ausência: Walter Melo Júnior e Thiago Ribeiro de 17 
Freitas justificaram ausência. Assuntos tratados: COE: A Conselheira Rita Almeida 18 
apresentou os seguintes pontos de pauta: 1) Processo 032/18: Apresentação do relatório 19 
pela Conselheira Carolina de Siqueira Coutinho, indeferindo o pedido de reconsideração 20 
apresentado pela psicóloga processada. O Plenário aprovou com 20 (vinte) votos a favor e 21 
01 (uma) abstenção. Deliberação: Dar ciência às partes.  2) Representação 015/19: 22 
Apresentação do relatório com proposta de instauração de processo ético. O Plenário 23 
aprovou com 21 (vinte e um) votos a favor. Deliberação: Dar ciência às partes. 3) 24 
Representação 041/19: Apresentação do relatório com proposta de instauração de 25 
processo ético. O Plenário aprovou com 21 (vinte e um) votos a favor. Deliberação: Dar 26 
ciência à parte. Andamento dos trabalhos da COE: A Conselheira Paula Khoury informou 27 
que a COE em um primeiro momento parou suas atividades por 2 semanas. Na terceira 28 
semana realizou a sua 1ª reunião online e verificou-se o que poderia ser feito nos 29 
processos. Adotou o entendimento que alguns procedimentos poderão ser feitos de forma 30 
online, tais como discutir as propostas de instauração e exclusão nas Plenárias, sem 31 
prejudicar as partes do processo. Ressaltou que, entre os CRPs, o Estado de Minas Gerais 32 
está sendo pioneiro neste trabalho. Para acompanhamento do trabalho foi criado um 33 
diretório armazenado no Google Drive para compartilhamento dos documentos, organizado 34 
por pastas e datas. Os documentos dos processos estão sendo inteiramente digitalizados 35 
de forma a permitir dar andamento aos trabalhos. Explicou que a(o) Conselheira(o) 36 
relatora(or) terá autorizado a visualização do Processo Digital. Além disso, neste período 37 
as denúncias serão recebidas pelos Correios e por e-mail. A denúncia recebida por meio 38 
digital será considerada como autos suplementares e, quando os documentos forem 39 
impressos e colhidas as assinaturas, comporão os autos principais. A Conselheira Lourdes 40 
Machado perguntou se ao receber os autos suplementares, contará o prazo processual? A 41 
Conselheira Paula Khoury elucidou que ninguém neste momento irá perder o prazo 42 
processual. Será dada ciência às partes e, caso não respondam, o prazo regimental não é 43 
contado. Neste momento não poderá ter Julgamento, pela impossibilidade de recurso ao 44 
CFP. A Conselheira Rita Almeida informou que o CRP-MG está se preparando para, 45 
quando voltar às atividades presenciais, acolher as denúncias que chegarem. A 46 
Conselheira Lourdes Machado indagou se é necessário comunicar ao CFP as atividades 47 
que estão sendo feitas pela COE? A Conselheira Paula Khoury respondeu não haver 48 
necessidade de levar para a SOE/CFP. Pode ser informado na Reunião de Presidentes de 49 
CRP’s. Em reforço à discussão o Conselheiro Reinaldo Júnior avaliou que o Sistema 50 
Conselhos deveria retomar as atividades, incluindo a própria SOE/CFP. A Conselheira Rita 51 
Almeida informou que alguns CRP’s não estão concordando em voltar. Argumentou que se 52 
o CRP-MG demorar demais para retornar, não vai ter como desenvolver o trabalho da 53 
COE. A Conselheira Paula Khoury ponderou que o Conselho não está desrespeitando a 54 



Instrução Normativa CFP Nº 3/2020, que trata da prorrogação dos prazos processuais e 55 
prescricionais, no âmbito do Conselho Federal de Psicologia e dos Conselhos Regionais de 56 
Psicologia. A Conselheira Rita Almeida acrescentou que a COE está respaldada pelas 57 
orientações dadas pelo Assessor Jurídico Luiz Henrique. Minuta de Instrução Normativa 58 
CRP-MG Nº 01/2020: A Conselheira Paula Khoury apresentou proposta de Instrução 59 
Normativa CRP-MG Nº 01/2020 que regulamenta, no âmbito do Conselho Regional de 60 
Psicologia da 4ª Região - Minas Gerais (CPR04-MG), as atividades investigatórias, 61 
instrutórias e decisórias dos processos disciplinares a serem realizadas por intermédio de 62 
tecnologias da informação e comunicação. Após fazer a leitura do documento colocou para 63 
aprovação do Plenário. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos favoráveis e 1 64 
abstenção a Instrução Normativa Nº 01/2020. Comissão de Mediação Consensual de 65 
Conflitos: A Conselheira Paula Khoury propôs o lançamento do Edital para chamamento de 66 
mediadores e defensores dativo. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos a favor 67 
e 1 abstenção o Edital para chamamento de mediadores e defensores dativo. COF: 68 
Conselheiro Reinaldo Júnior apresentou os seguintes pontos de pauta: 1) Discussão sobre 69 
Revisão CRP pelo Campus: O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que está prevista no 70 
Planejamento Estratégico a Revisão do CRP pelo Campus e indagou se o Planejamento 71 
Estratégico está em andamento e se deve respeitar a agenda do mesmo ou pode ser dada 72 
continuidade à ação pela COF. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu pedir ao Comitê 73 
Gestor que faça um levantamento das ações do Planejamento Estratégico. O Conselheiro 74 
Yghor Gomes ponderou que na plenária de Abril/2020 foi discutida a reestruturação do 75 
CRP pelo Campus. Destacou o posicionamento explicito da Gerência Técnica, orientando 76 
as(os) Conselheiras(os) a não participarem do CRP pelo Campus sozinhas(os). No seu 77 
entendimento a visita às Instituições de Ensino Superior para apresentação do CRP-MG 78 
aos alunos de 1º período podem ser feitas somente por Conselheiras(os) e no meio e final 79 
de curso contar com a participação da(o) Conselheira(o) e da(o) Psicóloga(o) Fiscal. 80 
Sugeriu ainda, a participação de Conselheira(o) na discussão da revisão do CRP pelo 81 
Campus. A Conselheira Lourdes Machado avaliou como uma pessoa técnica poderia 82 
respaldar uma ação política. O Conselheiro Reinaldo Júnior explicou que a participação 83 
das(os) Conselheiras(os) já vem sendo feita nas Subsedes. Há um projeto CRP pelo 84 
Campus, que foi aprovado em Plenária de gestão anterior. A Gerência Técnica segue este 85 
Projeto. Completou dizendo que está sendo reforçado junto à equipe que existe uma COF 86 
que conduz o setor de orientação e fiscalização. Por fim, solicitou aprovação do Plenário se 87 
a COF pode dar andamento a revisão do CRP pelo Campus ou tem que aguardar o 88 
Planejamento Estratégico. O Conselheiro Ted Nobre argumentou que no projeto deve 89 
haver o viés político, uma vez que na visita pode ocorrer questionamentos que a Psicóloga 90 
Fiscal não pode dar a resposta e a(o) Conselheira(o), enquanto gestão, responderia. O 91 
Conselheiro Yghor Gomes sugeriu que a Cof conduzisse a discussão juntamente com 2 92 
Conselheiras(os). Avaliou ainda que é uma proposta da gestão. Não necessariamente deve 93 
estar vinculado ao Comitê Gestor do Planejamento Estratégico. O Conselheiro Reinaldo 94 
Júnior concordou com a sugestão da elaboração do projeto com participação majoritária de 95 
Conselheiras(os) e uma psicóloga fiscal para acompanhamento. Conselheiro Luiz Felipe 96 
ressaltou que a maior parte das ações do Planejamento Estratégico é feita pelo Plenário. O 97 
Comitê Gestor acompanharia os prazos e o cronograma das ações. Sugeriu que a 98 
reconstrução do CRP pelo Campus contemple também o atendimento remoto. A 99 
Conselheira Lourdes Machado informou que já existia um Projeto Político para o CRP pelo 100 
Campus. Sugeriu resgatar dentro do Planejamento Estratégico qual ação estava 101 
relacionada ao CRP pelo Campus. Propôs imprimir uma marca da gestão, dar o norte 102 
político ao projeto. O Conselheiro Reinaldo Júnior propôs como encaminhamento a COF ter 103 
autonomia para conduzir o Projeto e colocá-lo como ação realizada do Planejamento 104 
Estratégico. Sugeriu incluir as(os) Conselheiras(os) que tiverem interessadas(os) em 105 
participarem da construção do Projeto e trazer na próxima Plenária a metodologia para 106 
reconstrução do Projeto. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 20 votos favoráveis a 107 
COF conduzir o Projeto e incluir as(os) Conselheiras(os) que tiverem interessadas(os) em 108 



participar da construção do Projeto. Colocar como ponto de pauta da próxima Plenária 109 
Ordinária de Junho/2020 a metodologia do Projeto. 2)  Campanha de fortalecimento da 110 
habilitação profissional e Garantia de serviços profissionais de qualidade: O Conselheiro 111 
Reinaldo Júnior propôs a realização de uma Campanha de fortalecimento da habilitação 112 
profissional e garantia de serviços profissionais de qualidade. Defendeu que vem surgindo 113 
várias possibilidades de lidar com as questões emocionais, afetivas e comportamentais no 114 
período de pandemia. Avaliou a necessidade de reforçar a garantia de serviços 115 
profissionais pautados nos preceitos éticos, técnicos e científicos. Deixar reforçado o que é 116 
psicologia, a partir da divulgação nos meios de comunicação do CRP-MG. Caso o Plenário 117 
esteja de acordo entrará em contato com a Comissão de Comunicação. A Conselheira 118 
Cristiane Nogueira alegou que as manifestações de profissionais de psicologia no meio 119 
virtual estão demostrando um posicionamento muito raso, fora da ciência e profissão. A 120 
Conselheira Camila Leite reforçou a importância de se pensar nesta proposta. É uma 121 
questão que está sendo discutida na Comissão de Clínica, pelo atendimento do profissional 122 
da clínica. Sugeriu buscar uma aproximação maior com o profissional que está na ponta e 123 
e reforçar o pensamento ético no campo da clínica. A Conselheira Suellen Fraga aprovou a 124 
proposta do Conselheiro Reinaldo e vê ligação com a discussão da valorização da 125 
profissão. Propôs criar um grupo de trabalho para dar andamento à ação. O Conselheiro 126 
João Henrique sugeriu uma articulação COE e COF para fazer uma Campanha Publicitária, 127 
fortalecendo a profissão enquanto Ciência e Profissão. A Conselheira Jéssica Souza 128 
informou que na reunião da Comissão de Direitos Humanos foi apresentada uma proposta 129 
de colocar trechos do Código de Ética no Sistema Prisional. O Conselheiro Rodrigo Padrini 130 
reforçou que várias ações foram pensadas durante o Planejamento Estratégico e propôs 131 
resgatar as discussões. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a continuidade da discussão 132 
pela COF e a Comissão de Comunicação. Comissão de Título de Especialistas: A 133 
Conselheira Elza Lobosque informou que foi enviado Ofício ao CFP solicitando orientação 134 
sobre a possibilidade de dar andamento ao recebimento de documentos e se poderiam 135 
recebê-los por meio digital. Está aguardando a posição do CFP. No momento não está 136 
dando andamento ao recebimento de documentos. Nada mais havendo a tratar, encerrou-137 
se a reunião, e eu, Evely Najjar Capdeville, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, 138 
será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 23 de maio de 2020.   139 



 


